

Résumé

MASTER - **M**obilité, **A**ccueil et **S**tratégies **T**erritoriales durables des **E**spaces **R**uraux : pour une co-construction d'une plateforme de recherche-action

Les enjeux portés par le projet

Les campagnes changent profondément et rapidement. Elles sont soumises à des pressions relativement fortes. Les transformations qui sont à l'œuvre sont totalement nouvelles. Elles n'ont guère été anticipées. Rares sont les territoires ruraux qui ont fait de l'accueil une réelle stratégie de développement. Plus rares encore sont les territoires qui ont fait de cette « **nouvelle donne** » **démographique un atout dans une stratégie de développement durable**. La recherche et l'expertise scientifiques en ces domaines demeurent éparses. **Relire les dynamiques de développement des territoires ruraux avec l'angle d'attaque des mobilités et de l'accueil est donc primordial. C'est les inscrire au cœur de la stratégie nationale de développement durable.**

Pistes de recommandation issues du projet

Le **trio** « **mobilités/territoires/action publique** », parce que d'emblée hybride et transversal, a permis de bousculer l'académie. Il a éprouvé, souligné des limites et des marges de progrès dans la capacité à construire et à conduire de la recherche, en particulier dans les « petits » territoires, ceux dont la masse est infime par rapport aux métropoles qui polarisent les travaux de recherche. Il a permis de mieux saisir les réalités actuelles avec lesquelles sont en prise directe les populations et les acteurs territoriaux. **Tout cela pose la question du territoire en tant que simple objet multidisciplinaire ou discipline nouvelle à explorer...**Cet enjeu est essentiel dans **la manière dont se fabrique ou pourrait se fabriquer de l'action** (et du débat public), là où la réponse économique n'est pas forcément spontanée, en créant, entre autre, un « espace » pour l'expertise d'usage (des populations, acteurs associatifs).

Sur le **couple recherche-société**, des consensus (acteurs/chercheurs) se font jour : sortir des laboratoires, des disciplines et des disciplines académiques ; réduire tout ce qui peut faire « distance » entre chercheurs et acteurs ; mieux se parler, mieux se comprendre.

Enfin, en construisant un colloque où les **artistes** avaient une place et « leur mot à dire », **la dimension du sensible a réinterrogé les postures et les connaissances des acteurs et des chercheurs.**

L'après MASTER : Une illusion féconde : une plateforme acteurs-chercheurs

Le programme MASTER a souhaité créer un espace de partage et de réflexion entre acteurs et chercheurs autour de questions, d'enjeux sociétaux. Comment faire en sorte de poursuivre et de concrétiser cette illusion féconde sans que celle-ci ne soit une coquille vide, stéréotypée ? Une illusion sûrement tant la tâche semble ardue car ce type de plateforme n'est pas « unique ». Elle doit composer et faire avec la multiplicité des échelles territoriales et des modalités de construction du rapport chercheur-acteur. Mais féconde à coup sûr car toute démarche projectuelle offre matière à production de connaissances, de liens et d'avancées collectives, conditions primordiales au changement.

Objectifs principaux :

- ⇒ produire une **meilleure efficacité** en matière de recherches appliquées ;
- ⇒ **tester de nouvelles méthodes de co-conception** dans l'élaboration des programmes de recherches ;
- ⇒ **traduire en programme de recherche les nouvelles questions des acteurs** en phase avec de nouveaux enjeux ;
- ⇒ **expérimenter une manière nouvelle de travailler et de coopérer entre universités, chercheurs, étudiants et territoires** (dont l'idée de créer des comités d'usagers au sein des programmes de recherches, dont l'idée de faire vivre une « bourse » aux thèses).

Une évolution du projet associatif du Collectif Ville Campagne

L'association a décidé d'enrichir ses thèmes de travail aux questions de transition écologique et de construction d'écosystèmes territoriaux ouverts et reliés. Dit autrement, le Collectif Ville Campagne s'intéressera à explorer une approche écologique du développement local. Côté gouvernance, en 2014 sera créé au sein de l'association un comité scientifique, qui permettra d'associer des formes complémentaires de savoirs.

Summary

MASTER - *Mobilité, Accueil et Stratégies Territoriales durables des Espaces Ruraux* (Mobility, Welcoming Newcomers and Sustainable Territorial Strategies in Rural Areas): Towards the Co-Construction of an Action-Research Programme

The issues addressed by the project

Rural areas are changing profoundly and rapidly under relatively strong pressures. The transformations underway are entirely new and were mostly not anticipated. Very few rural areas have made welcoming newcomers a real development strategy. Even fewer have made this **demographic “new deal” an asset within a sustainable development strategy**. Scientific research and expertise in these fields are scarce. **It is therefore crucial to re-examine the development dynamics of rural areas from the angle of mobilities and welcoming newcomers. This means integrating them into the heart of the national sustainable development strategy.**

Recommendations stemming from the project

Because it is inherently hybrid and crosscutting, the **“mobilities/territories/public policy” triptych** has demanded a different approach from academia. It has put to the test and highlighted the limits and margins of progress in the capacity to build and carry out research, particularly in “small” areas, those with a minute mass in comparison to the metropolises polarising research work. It has also provided a greater understanding of the realities currently faced by populations and local actors. **All this raises the question of whether the notion of territory is a multidisciplinary object or a new discipline to explore.** This issue is crucial to **the way in which policy (and public debate) is developed or could be developed** when economic solutions are not necessarily forthcoming. Amongst other things, it creates a “space” for the use expertise (of populations and community actors).

As regards the **research-society twosome**, forms of consensus (actors/researchers) are emerging: moving out of laboratories, disciplines and academic disciplines; reducing anything that can create “distance” between researchers and actors; communicating and understanding one another better.

Finally, within the framework of a symposium where **artists** had a role and “their say”, **the dimension of sensitivity raised new questions on the positions and knowledge of the actors and researchers.**

Post-MASTER: A fertile illusion: an actor-researcher platform

The MASTER programme was designed to create a space for actors to discuss and reflect upon societal issues and challenges. How can this fruitful illusion be pursued and consolidated without it being a stereotyped empty shell? It is indeed surely an illusion seeing how laborious the task seems, as this type of platform is not “unique”. It must come to terms with the multiplicity of territorial scales and modalities of construction of the actor-researcher relationship. But it is undoubtedly fertile, for any project initiative produces knowledge, ties and collective advances – conditions which are vital to change.

Main objectives:

- ⇒ to produce **greater efficiency** in applied research;
- ⇒ to **test new co-design methods** for the elaboration of research programmes;
- ⇒ to **translate actors’ new issues into a research programme** matching new challenges;
- ⇒ to **experiment with new forms of work and cooperation between universities, researchers, students and territories** (including the idea of creating user committees within research programmes, and the idea of supporting a PhD grant).

Change in the community project of the Collectif Ville Campagne

The organisation has decided to broaden the scope of its work to include issues of ecological transition and of the construction of open and interlinking territorial ecosystems. In other words, the Collectif Ville Campagne will explore an ecological approach to local development. In terms of governance, in 2014 a scientific committee will be created within the organisation, to bring together complementary forms of knowledge.